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   Еврейское слово, которое переводится в нашей Библии словом «закон» - torah. Божий Закон дан был 
людям Богом через Моисея.  
 
   Библейский Закон – это нечто более глубокое, чем свод человеческих законов. Закон Божий 
раскрывает требования Бога к человеку. Этот закон базируется на непреходящих моральных принципах 
природы и личности Бога. Именно поэтому Библейский Закон (также называемый 10 Заповедей) 
является нравственным законом. И будучи таковым, он утверждает собою фундаментальные 
нравственные принципы вселенной.  
 
   Всем известный закон «глаз за глаз» вовсе не является несправедливым и жестоким. Наоборот, он 
призывает к справедливости и милосердию. Как это понять? Да очень просто. Мир жесток, потому что 
человек жесток. В ответ на удар человек отвечает двумя ударами. А если ему кто-то выколет глаз, то он 
выколет два глаза, да ещё и руку оторвёт человеку, который выколол ему глаз. Именно поэтому Бог 
установил закон, который запрещал подобное поведение и призывал людей к справедливости: Исход 
21:23-24 «а если будет вред, то отдай душу за душу, глаз за глаз, зуб за зуб, руку за руку, ногу за 
ногу, обожжение за обожжение, рану за рану, ушиб за ушиб».  
 
   Нарушитель закона должен был сам платить за свою вину. Согласно законам языческих народов, 
богатые могли откупиться от наказания, предложив достойный выкуп. Но Божий Закон запрещал это 
делать: Числа 35:31 «И не берите выкупа за душу убийцы, который повинен смерти, но его должно 
предать смерти».  
 
   Закон Божий призван был защищать беззащитных и угнетённых: бездомных, сирот, вдов, рабов и 
несправедливо обиженных и обделённых:  
Исход 21:20-21 "А если кто ударит раба своего, или служанку свою палкою, и они умрут под рукою 
его, то он должен быть наказан; но если они день или два дня переживут, то не должно наказывать 
его, ибо это его серебро";  
Исход 22:21-24 "Пришельца не притесняй и не угнетай его, ибо вы сами были пришельцами в земле 
Египетской. Ни вдовы, ни сироты не притесняйте; если же ты притеснишь их, то, когда они 
возопиют ко Мне, Я услышу вопль их, и воспламенится гнев Мой, и убью вас мечом, и будут жены 
ваши вдовами и дети ваши сиротами". 
 
 

Смысл и предназначение Закона Божия 
 
 
    
1. БОГ ДАЛ НАМ СВОЙ ЗАКОН, ЧТОБЫ ПОКАЗАТЬ, ЧТО ОН ХОЧЕТ ВИДЕТЬ СВОЙ НАРОД СВЯТЫМ И ДОСТОЙНЫМ 
ЕГО.  
 
   Левит 11:44 «Будьте святы, ибо Я свят».  
   Матфея 5:48 «Итак будьте совершенны, как совершен Отец ваш Небесный».  
 
   Бог свят, и Закон Божий отражает Святость нашего Творца. Изучая Его Закон, мы узнаём характер 
нашего Бога и начинаем понимать, насколько Он свят и совершенен по сравнению с нами.  
 



____________________________________________________________________ 
Copyright © 2004-12, Библейский Дискуссионный Клуб. Все права защищены. 

 
2. БОГ ДАЛ ЗАКОН ДЛЯ БЛАГА ЛЮДЕЙ, А НЕ ДЛЯ ТОГО, ЧТОБЫ ПРОСТО ЧТО-ТО ЗАПРЕТИТЬ.  
 
  Второзаконие 30:19-20 «Во свидетели пред вами призываю сегодня небо и землю: жизнь и смерть 
предложил я тебе, благословение и проклятие. Избери жизнь, дабы жил ты и потомство твое, 
любил Господа Бога твоего, слушал глас Его и прилеплялся к Нему; ибо в этом жизнь твоя и долгота 
дней твоих».  
 
   Когда родители запрещают ребенку тыкать пальцем в розетку, они это делают не потому, что им жалко 
для ребенка розетки, и не потому, что родителям нравится ругать детей и всё им запрещать. В данном 
случае родителям известно больше, чем ребёнку: они знают, что ребёнка может ударить током. И 
именно поэтому, родители запрещают детям тыкать пальцем в розетку.  
   Господь Бог – наш Небесный Отец – знает больше всех нас, вместе взятых. И Своим Законом и 
Заповедями Он хочет оградить нас от зла. Закон дан для нашего же блага.  
 
 
3. БОГ ДАЛ НАМ СВОЙ ЗАКОН, ЧТОБЫ ЧЕЛОВЕК ПОНЯЛ, ЧТО ОН НЕ В СОСТОЯНИИ ЕГО ИСПОЛНИТЬ СВОИМИ 
СИЛАМИ.  
 
  Римлянам 3:19-20 «Но мы знаем, что закон, если что говорит, говорит к состоящим под законом, 
так что заграждаются всякие уста, и весь мир становится виновен пред Богом, потому что делами 
закона не оправдается пред Ним никакая плоть... »  
 
   Закон был дан человеку, что бы он понял, что не способен достичь совершенных Божьих стандартов 
своими силами и стараниями. Ни один человек на Земле не способен исполнить святой Закон Божий.  
 
 
4. ЗАКОН НУЖЕН БЫЛ ДЛЯ ТОГО, ЧТОБЫ ВСКРЫТЬ ГРЕХ.  
 
   Не было бы заповеди, человек бы не знал, что можно, и что нельзя; что хорошо, а что плохо; что 
угодно Богу, а что является мерзостью в Его глазах.  
Римлянам 3:20 «...ибо законом познаётся грех».  
Римлянам 5:13 «Ибо и до закона грех был в мире; но грех не вменяется, когда нет закона».  
Римлянам 7:7 «...Я не иначе узнал грех, как посредством закона. Ибо я не понимал бы и пожелания, 
если бы закон не говорил: не пожелай».  
 
 
5. ЗАКОН ВЫПОЛНЯЛ РОЛЬ ДЕТОВОДИТЕЛЯ  КО ХРИСТУ:  
 
  Галатам 3:19-25 «Для чего же закон? Он дан после по причине преступлений, до времени 
пришествия семени, к которому относится обетование, и преподан через Ангелов, рукою 
посредника. Но посредник при одном не бывает, а Бог один. Итак закон противен обетованиям 
Божиим? Никак! Ибо если бы дан был закон, могущий животворить, то подлинно праведность была 
бы от закона; но Писание всех заключило под грехом, дабы обетование верующим дано было по вере 
в Иисуса Христа. А до пришествия веры мы заключены были под стражею закона, до того времени, 
как надлежало открыться вере. Итак закон был для нас детоводителем ко Христу, дабы нам 
оправдаться верою; по пришествии же веры, мы уже не под руководством детоводителя».  
   Кто такой детоводитель? Детоводителем в своё время назывался человек, который присматривал за 
детьми, занимаясь их воспитанием и обучением, пока они не достигнут совершеннолетия.  
 
 
6. ЗАКОН БЫЛ ТЕНЬЮ БУДУЩИХ БЛАГ.  
 
  Евреям 10:1-4 «Закон, имея тень будущих благ, а не самый образ вещей, одними и теми же 
жертвами, каждый год постоянно приносимыми, никогда не может сделать совершенными 
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приходящих с ними. Иначе перестали бы приносить их, потому что приносящие жертву, быв 
очищены однажды, не имели бы уже никакого сознания грехов. Но жертвами каждогодно 
напоминается о грехах, ибо невозможно, чтобы кровь тельцов и козлов уничтожала грехи».  
 
   Если кто-то надеется оправдаться перед Богом исполнением Его Закона, то он обольщается, потому 
что Библия гласит, что оправдаться Законом невозможно:  
  Галатам 3:11 «А что законом никто не оправдывается пред Богом, это ясно, потому что 
праведный верою жив будет». 
 
 
 

Смысл и предназначение Благодати Божье 
 
 
       1. ЧТО ТАКОЕ БЛАГОДАТЬ И ЧЕМ БЛАГОДАТЬ ОТЛИЧАЕТСЯ ОТ МИЛОСТИ И ЛЮБВИ.  
 
   Нужно понять, что Божья Благодать это не одно и то же, что милость (милосердие) и любовь Бога. Это 
три разные черты Божьего характера. Об этом свидетельствует Ефесянам 2:4-7 «Бог, богатый 
милостью, по Своей великой любви, которою возлюбил нас, и нас, мертвых по преступлениям, 
оживотворил со Христом, - благодатью вы спасены, - и воскресил с Ним, и посадил на небесах во 
Христе Иисусе, дабы явить в грядущих веках преизобильное богатство благодати Своей в благости 
к нам во Христе Иисусе».  

• Любовь – это одна из основных черт Бога, проявляющаяся в Его заботе о нас, прощении, 
охране и т.п. («Бог есть любовь» – 1 Иоанна 4:8). Подробнее о характеристиках любви читайте 
в 13 главе Первого Послания Коринфянам.  

• Милость – это когда мы не получаем наказания, которого заслуживаем.  
• Благодать – это когда мы получаем то, чего недостойны и чего не заслуживаем.  

   Свидетельство Божьей милости: Адам согрешил, но Бог не умертвил его. Свидетельство о Божьей 
благодати: Человечество не заслуживает спасения, но Бог даровал ему шанс спастись через жертву 
Иисуса Христа.  
 
 
    2. БОЖЬЯ БЛАГОДАТЬ ОТКРЫЛАСЬ НАМ В ИИСУСЕ ХРИСТЕ.  
 
Римлянам 5:12-21 «Посему, как одним человеком грех вошел в мир, и грехом смерть, так и смерть 
перешла во всех человеков, потому что в нем все согрешили. Ибо и до закона грех был в мире; но 
грех не вменяется, когда нет закона. Однако же смерть царствовала от Адама до Моисея и над 
несогрешившими подобно преступлению Адама, который есть образ будущего. Но дар благодати не 
как преступление. Ибо если преступлением одного подверглись смерти многие, то тем более 
благодать Божия и дар по благодати одного Человека, Иисуса Христа, преизбыточествуют для 
многих.  
   И дар не как суд за одного согрешившего; ибо суд за одно преступление – к осуждению; а дар 
благодати – к оправданию от многих преступлений. Ибо если преступлением одного смерть 
царствовала посредством одного, то тем более приемлющие обилие благодати и дар праведности 
будут царствовать в жизни посредством единого Иисуса Христа. Посему, как преступлением одного 
всем человекам осуждение, так правдою одного всем человекам оправдание к жизни.  
   Ибо, как непослушанием одного человека сделались многие грешными, так и послушанием одного 
сделаются праведными многие. Закон же пришел после, и таким образом умножилось преступление. 
А когда умножился грех, стала преизобиловать благодать, дабы, как грех царствовал к смерти, так 
и благодать воцарилась через праведность к жизни вечной Иисусом Христом, Господом нашим».  
 
    Таким образом, мы видим, что спасение – это Божий дар, Божья благодать.  
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    3. ПРИНЦИП СПАСЕНИЯ БЛАГОДАТЬЮ – ВЕРА В ИИСУСА ХРИСТА.  
 
   Слово Божье предупреждает, что получить оправдание перед Богом можно только верою в Иисуса 
Христа и Его искупительную жертву на кресте:  
Галатам 2:16 «...Человек оправдывается не делами закона, а только верою в Иисуса Христа».  
Римлянам 5:1-2 «Итак, оправдавшись верою, мы имеем мир с Богом через Господа нашего Иисуса 
Христа, через Которого верою и получили мы доступ к той благодати, в которой стоим и хвалимся 
надеждою славы Божией».  
Ефесянам 2:8-9 «Ибо благодатью вы спасены через веру, и сие не от вас, Божий дар: не от дел, 
чтобы никто не хвалился».  
 
 

Спасение делами Закона или Благодатью? 
 
 
    I. ОПРАВДАНИЕ ДЕЛАМИ ЗАКОНА ИЛИ ВЕРОЙ?  
 
   Сегодня спорят о благодати и спасении. Одни говорят, что спасение является безвозмездным даром 
от Бога через веру в Иисуса Христа. Другие утверждают, что одной только веры для спасения 
недостаточно, но для абсолютного спасения необходимо исполнение Закона. При этом сторонники 
данной точки зрения ссылаются на отрывок из Послания Иакова 2:24 «Видите ли, что человек 
оправдывается делами, а не верою только? »  
 
 
   Что ответить на это?  
 
   Ответ прост: Библия учит, что спасение мы приобретаем только верой, а делами перед Богом никто 
оправдаться не сможет:  
Римлянам 3:20 «…делами закона не оправдается пред Ним никакая плоть; ибо законом познаётся 
грех».  
Римлянам 3:28 «Ибо мы признаём, что человек оправдывается верою, независимо от дел закона».  
Титу 3:5 «Он спас нас не по делам праведности, которые бы мы сотворили, а по Своей милости, 
банею возрождения и обновления Святым Духом».  
Галатам 2:16 «...Человек оправдывается не делами закона, а только верою в Иисуса Христа».  
 
   Тогда возникает вопрос: что же делать с отрывком из Иакова 2:24? Неужели в Библии есть 
противоречия? Ни в коем случае. Просто речь идёт о разного рода «делах». Во всех предыдущих 
отрывках говорится о «делах Закона», а в Послании Иакова говорится о «делах веры». Нужно читать 
этот отрывок в его контексте. В своем послании Иаков говорит о людях, которые являются христианами 
только на словах, а не деле ничем не отличаются от неверующих. Иаков говорит не о спасении по 
делам, а о делах, которые являются плодами Святого Духа, живущего в спасённом человеке. 
Библейские примеры, которые использует Иаков в своем письме, доказывают эту мысль: Люди спаслись 
не потому, что сделали что-то, а потому что поверили; а дела, которые они совершили, были 
свидетельством и подтверждением их веры.  

   Авраам получил благословение от Бога не по делам Закона. Он получил благодать в глазах Бога за 
400 лет до того, как Бог дал Закон израильскому народу через Моисея. Таким образом, мы видим, что 
идея благодати не является новозаветной идеей! Ещё в Ветхом Завете существовал Божий принцип 
получения благодати от Бога по вере: Римлянам 4:1-3 «Что же, скажем, Авраам, отец наш, приобрел 
по плоти? Если Авраам оправдался делами, он имеет похвалу, но не пред Богом. Ибо что говорит 
Писание? Поверил Авраам Богу, и это вменилось ему в праведность».  
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    II. ЭРА БЛАГОДАТИ.  
 
    1. Мы живем в эру (эпоху) благодати.  
   Эра благодати также называется "днём спасения". Этот день длится уже на протяжении 2000 лет. 
Христиане находятся не под Законом, но под Благодатью:  
Римлянам 10:4 «…потому что конец закона - Христос, к праведности всякого верующего».  
Иоанна 1:17 «…ибо закон дан чрез Моисея; благодать же и истина произошли чрез Иисуса Христа».  
 
    2. Закон же распространяется на тех, кто находится под Законом, а не под благодатью.  
Римлянам 2:12 «Те, которые, не имея закона, согрешили, вне закона и погибнут; а те, которые под 
законом согрешили, по закону осудятся».  
 
   На верующего в Иисуса Христа распространяется другой закон - закон благодати:  

  Римлянам 3:21-26 «Но ныне, независимо от закона, явилась правда Божия, о которой 
свидетельствуют закон и пророки, правда Божия через веру в Иисуса Христа во всех и на всех 
верующих, ибо нет различия, потому что все согрешили и лишены славы Божией, получая 
оправдание даром, по благодати Его, искуплением во Христе Иисусе, которого Бог предложил в 
жертву умилостивления в Крови Его через веру, для показания правды Его в прощении грехов, 
соделанных прежде, во время долготерпения Божия, к показанию правды Его в настоящее время, да 
явится Он праведным и оправдывающим верующего в Иисуса».  
  Римлянам 8:1-4 «Итак нет ныне никакого осуждения тем, которые во Христе Иисусе живут не по 
плоти, но по духу, потому что закон духа жизни во Христе Иисусе освободил меня от закона греха и 
смерти. Как закон, ослабленный плотию, был бессилен, то Бог послал Сына Своего в подобии плоти 
греховной в жертву за грех и осудил грех во плоти, чтобы оправдание закона исполнилось в нас, 
живущих не по плоти, но по духу».  
 
 
    III. БЛАГОДАТЬ НЕ ДОЛЖНА ЯВЛЯТЬСЯ ПОВОДОМ ДЛЯ ГРЕХА:  
 
   Как мы выяснили, христиане находятся под благодатью. Однако это не означает, что они – вне Закона 
и поэтому могут грешить. Библия нас неоднократно об этом предупреждает:  
  Римлянам 6:14 «Грех не должен над вами господствовать, ибо вы не под законом, но под 
благодатью».  
  Римлянам 6:15-18 «Что же? станем ли грешить, потому что мы не под законом, а под 
благодатью? Никак. Неужели вы не знаете, что, кому вы отдаете себя в рабы для послушания, того 
вы и рабы, кому повинуетесь, или рабы греха к смерти, или послушания к праведности? 
Благодарение Богу, что вы, быв прежде рабами греха, от сердца стали послушны тому образу 
учения, которому предали себя. Освободившись же от греха, вы стали рабами праведности».  
  1 Иоанна 3:4-10 «Всякий, делающий грех, делает и беззаконие; и грех есть беззаконие. И вы знаете, 
что Он (Иисус) явился для того, чтобы взять грехи наши, и что в Нем нет греха. Всякий, 
пребывающий в Нем, не согрешает; всякий согрешающий не видел Его и не познал Его. Дети! да не 
обольщает вас никто. Кто делает правду, тот праведен, подобно как Он праведен. Кто делает 
грех, тот от диавола, потому что сначала диавол согрешил. Для сего-то и явился Сын Божий, 
чтобы разрушить дела диавола. Всякий, рожденный от Бога, не делает греха, потому что семя Его 
пребывает в нем; и он не может грешить, потому что рожден от Бога. Дети Божии и дети диавола 
узнаются так: всякий, не делающий правды, не есть от Бога, равно и не любящий брата своего».  
 
   Здесь как раз и уместно процитировать тот самый отрывок из второй главы Послания Иакова: Наши 
дела всегда говорят громче наших слов. И наши дела свидетельствуют о том, что мы живём во грехе, то 
вера наша – только на словах. Если же наша жизнь производит плоды Духа святого (Галатам 5:22-23 
«Плод же духа: любовь, радость, мир, долготерпение, благость, милосердие, вера, кротость, 
воздержание. На таковых нет закона»), то это является свидетельством того, что мы действительно 
находимся под благодатью нашего Господа Иисуса Христа, который умер за нас на кресте, чтобы мы 
могли жить и иметь вечный мир и общение с нашим Творцом.  
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   Заслужить прощение Бога невозможно. Своими силами мы не можем достичь вечной жизни. Господь 
Бог и не требует от нас невозможного, зная нашу несостоятельность и неспособность заслужить себе 
спасение. Господь уже сделал всё необходимое для того, чтобы мы примирились с нашим Творцом. 
Сегодня Он предлагает каждому из нас безвозмездный дар спасения. Это благодать – незаслуженный 
нами дар, который нужно принять верою в Иисуса Христа – Бога, пришедшего на Землю во плоти, чтобы 
умереть за наши грехи: за мои и твои грехи.  
 

Примете ли вы этот дар или отвергнете, — решать вам.  
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